

# HENNISSEMENT 33



**AUTOMNE  
2012**



## **EDITORIAL**

### **Sur la bonne voie...**

Nous entrons dans une « nouvelle année équestre ». C'est bien sûr le moment d'un bilan de celle qui vient de se terminer. Un bilan qui nous permet entre autres de constater avec satisfaction que le nombre de licenciés « Tourisme Equestre » a fortement progressé dans notre département. Nous avons enregistré 1357 licences en 2012, soit une progression de près de 7% par rapport à l'année précédente. Dans une période économique et sociale un peu difficile, il est important de souligner que les pratiquants n'ont pas délaissé notre discipline, bien au contraire.

Sans doute les actions conduites par le CDTE Gironde ne sont pas étrangères à ce développement des effectifs. Mais c'est aussi le dynamisme des structures, le volontarisme de leurs dirigeants et l'intérêt manifesté par les cavaliers eux-mêmes qui permettent cette évolution. Il faut donc continuer en ce sens, proposer des activités de qualité, développer les itinéraires et produits touristiques, mettre en valeur tout ce qui conduit à l'équitation de pleine nature.

C'est ce à quoi s'emploie le CDTE. Notre présence au prochain Salon du Cheval de Paris ne manquera pas de donner un souffle nouveau à la démarche départementale. Si les retombées ne seront pas mesurables immédiatement, nous sommes certains qu'elles se feront sentir sur le long terme et contribueront au développement du tourisme équestre en Gironde.

Nous accueillerons donc, début décembre, les visiteurs du Salon et, avec un plaisir encore plus grand, tous les randonneurs girondins qui feront le déplacement.

**Bernard BAZAS**  
**Président du CDTE GIRONDE**

**Comité Départemental du Tourisme Equestre de Gironde**

Maison des Sports 153 rue David Johnston 33000 BORDEAUX

☎ 05 56 00 99 28 📠 05 56 00 99 07 Email : cdte33@gmail.com

## . TREC

### Commission TREC Gironde

La commission s'est réunie le 1<sup>er</sup> octobre à la Maison des Sports de la Gironde. Une dizaine de personnes (cavaliers, officiels, organisateurs...) a pris part aux échanges portant sur divers sujets :

- Une réflexion sur les épreuves à proposer aux pratiquants :
  - o 2 ou 3 épreuves « Spéciale PTV » sont envisagées pour la prochaine saison.
- L'étalement du calendrier sur une période plus longue :
  - o En essayant de ne pas « concurrencer » les départements voisins, le projet de calendrier prévoit un minimum de deux semaines entre deux concours.
- La mise en place, en liaison avec le CDTE 24, d'un circuit de concours pour les amateurs :
  - o L'objectif d'un circuit de 3 à 4 épreuves pour la catégorie « amateur élite » paraît envisageable
- Les nouveaux moyens à mettre en œuvre pour aider les organisateurs :
  - o Une demande sera faite au CDTE pour compléter l'équipement existant. En plus des horloges, balises et talkies, un odomètre et une toise pourraient rendre service.
  - o En contrepartie de l'aide apportée par le CDTE, un « cahier des charges » sera proposé, avec notamment des exigences sur la qualification des officiels (Chef de piste, Président, juges assesseurs...)
- Une réflexion globale visant à développer la pratique de la discipline dans notre département :
  - o Mise en place de journées de POR à caractère éducatif (hors compétition). La première pourrait avoir lieu dès le mois de novembre.
  - o Une « spéciale » POR permettant à deux cavaliers de monter le même cheval pourrait être expérimentée.

### Projet de calendrier

Celui-ci, bien que susceptible de quelques évolutions, sera mis en place lors de la prochaine réunion du CRE.

A ce jour, pour la Gironde, sont envisagées les dates suivantes :

- 14 avril : Saint André de Cubzac
- 28 avril : Cleyrac
- 12 mai : Saint Aubin de Branne
- 2 ou 9 juin : Coimères

Nos voisins de la Dordogne prévoient, eux, les concours suivants :

- 24 février : Saint Antoine d'Auberoche
- 10 mars : Lempzours

- 28 avril : Antonne et Trigonnant (Spéciale PTV)
- 26 mai : Beaumont du Périgord
- 30 juin : Beaumont du Périgord (TREC Attelé)

## Championnat d'Aquitaine

Celui-ci se déroulera (sous réserve de confirmation par le CRE Aquitaine), soit le dimanche 2, soit le dimanche 9 juin 2013 au Haras de la Grézère, à Coimères.

## Concours de Cleyrac (30 septembre 2012)

Belle participation (plus de 60 concurrents) dans les différentes épreuves proposées par Driss El Aouad sur les installations de la Ferme Equestre de l'Entre-Deux-Mers. Quelques difficultés en termes de gestion des horaires ont fait un peu durer cette journée, pour autant fort agréable pour tous, car organisée dans un esprit très convivial.

L'inclusion de « Spéciales PTV » dans le programme a connu un succès certain et permet d'envisager d'autres concours sous cette forme.

### Résultats :

#### Amateur :

1- Miranda FUOG (Centre Cheval Poney) 446,5 pts

#### Club Elite Individuel :

1- Pauline TARRAUD(ACF) 376,5 pts

#### Club Elite Equipe:

1- Team Cheval Passion (Cheval Passion) 428,33 pts

#### Club Individuel:

1- Louise Bowles (Ferme de Grand Jean) 426 pts

#### Club Equipe:

1- Les Jolies Mômes (Haras de la Grézère) 425,66 pts

#### Club Elite Spéciale PTV :

1- Laure EUPHERTE (Eperon d'Ornon) 144 pts

#### Club Spéciale PTV :

1- Eric DUGERT (Horse Club de Bordeaux) 113 pts

**Patrick OLLIVIER**

**Responsable Commission TREC**

## RALLYE DEPARTEMENTAL 2012 à BALIZAC

### La démarche éco-responsable :

La volonté de faire de ce rallye une manifestation éco-responsable s'est traduite notamment par :

- Une communication « papier » extrêmement réduite
- l'utilisation de vaisselle lavable et de gobelets réutilisables (prêtés par le CDOS 33)
- l'appel à des fournisseurs locaux
- la consommation de produits locaux et, pour certains, bio

L'éco-responsabilité est une démarche de long terme. Elle sera prolongée et améliorée lors des prochaines éditions.

### Le compte-rendu de la journée :

Malgré les aléas climatiques de cet été et les arrêtés préfectoraux interdisant, entre autres, les sorties à cheval dans la forêt girondine, le rallye départemental de Balizac a quand même pu avoir lieu. Tout d'abord programmé le 26 août, il a été ajourné in-extremis et reporté au samedi 8 septembre, veille de l'ouverture de la chasse. Tous les inscrits du premier rendez-vous n'ont pu se reporter sur la seconde date et nous en sommes désolés. Cependant, pour les cavaliers et accompagnateurs présents, la journée a semble-t-il été fort agréable. Ils ont profité d'une boucle de presque 30 km qui les a promenés à travers la forêt fleurie de callunes. Ils ont aussi longé les berges du Ciron où certains ont pris un bain avec leur monture. Puis un casse-croûte sur l'aire de Léogeats leur a donné l'énergie suffisante pour terminer la balade à travers le vignoble proche du sauternais avec un retour par les sous-bois.

Mais, afin de ne pas laisser toute la peine aux seuls équidés, nous avons aussi pensé aux méninges des cavaliers ! Eh oui, il a fallu se creuser la cervelle pour trouver les réponses aux questions que le sieur Patrick avait concoctées pour eux depuis plusieurs semaines.

A l'arrivée donc, après avoir délesté et rafraîchi ces braves chevaux, il s'est agi de rafraîchir aussi le gosier des cavaliers, le thermomètre dépassant les 30 degrés. Puis, pour ceux qui avaient pu rester, un repas à base de produits locaux et de cuisine « maison » a réuni participants et bénévoles à l'ombre du tilleul dans une ambiance très sympathique. C'est au dessert que les résultats du quizz ont été donnés. Très éducatif, ce petit jeu a vu triompher notre ami Patrick Ligat, ma foi fort savant des choses de cette « Gironde landaise ». Quand le soleil a enfin décidé de se cacher un peu derrière la cime des pins, il a été possible de se tester sur le parcours de jeux équestres où les derniers cavaliers se sont bien amusés. C'est ainsi que le rallye s'est terminé et nous espérons que la prochaine édition se verra moins contrariée mais toute aussi réussie.

Nous souhaitons remercier vivement les dévoués bénévoles qui se sont investis à nos côtés afin que cette journée tienne ses promesses.

**Véronique Guernieri**

**Comité Départemental de Tourisme Equestre de Gironde**

Maison des Sports 153 rue David Johnston 33000 BORDEAUX

☎ 05 56 00 99 28 📠 05 56 00 99 07 Email : cdte33@gmail.com

## CHEMINS ET ITINERAIRES DE RANDONNEES

Le Comité Départemental de Tourisme Équestre de la Gironde, avec l'aide du Conseil Général et la participation de certaines communes met en place des circuits balisés "piste équestre".

Le circuit du Porge va être balisé en février 2013 et ouvert en mars.

Le circuit des Landes girondine proposera plusieurs jours de randonnées. Nous espérons qu'il pourra être balisé au printemps 2013.

Sur la commune de Lacanau, le Comité est en train d'étudier la possibilité de rouvrir l'accès à l'Océan et une grande boucle qui conduira les cavaliers vers le lac.

A Saint Laurent, 40kms de chemins devraient être également reconnus.

Sur les communes de Carcans, Hourtin des boucles vont être proposées et balisées courant 2013. Ces circuits devront se rejoindre et pourquoi pas relier Le Porge, Lacanau, Carcans et Hourtin ?

**Sébastien DUBOIS**

**Chargé de mission du CDTEG**

## QUALIFICATION LOISIR

Une formation de juges pour les épreuves de « Qualification Loisir » a été organisée au Haras de Gelos le 13 septembre dernier. Une vingtaine de stagiaires y ont participé, à l'invitation du CRTE Aquitaine. Parmi eux, trois représentants du CDTE Gironde (P. Durozier, P. Ollivier et J. Touzel) ont pu bénéficier des conseils avisés et passionnés d'Yves Berrotte, spécialiste de ces épreuves, venu du Haras de Rodez.

La matinée a été consacrée à la partie « théorique » et explicative du règlement. Des échanges approfondis entre l'animateur et les participants ont permis à chacun de bien appréhender la manière de juger un équidé en regard des exigences de l'équitation d'extérieur.

L'après-midi, un panel de quatre chevaux très différents les uns des autres a été présenté au « jugement » des stagiaires. Epreuve pratique fort intéressante d'appréciation du modèle et du comportement des chevaux ! Celle-ci a démontré, s'il en était besoin, que ce sont bien les tests de comportement qui hiérarchisent le classement entre « qualifié », « sélection » ou « élite ».

Au terme de cette journée de formation, tous les participants sont repartis encore plus convaincus de l'intérêt de ces épreuves. Une dizaine d'entre elles sont organisées chaque année dans la région (dont une a eu lieu cette année en Gironde début juillet). Il nous appartiendra de les faire connaître, de les développer et d'aider les cavaliers à y préparer leur monture.

**Patrick Ollivier**

En suivant le lien ci-dessous, vous trouverez toutes les infos - ou presque - sur les qualifications loisir:

<http://www.haras-nationaux.fr/information/accueil-equipaedia/comportement/appreciation-du-comportement-et-du-temperament/qualifications-loisir.html>

## EN BREF .....

### **SALON DU CHEVAL 1<sup>er</sup> au 9 Décembre 2012**

Le Comité Départemental de Tourisme Équestre de la Gironde se déplace en Décembre 2012 au salon du Cheval à Paris.

Nous avons décidé d'être présents dans ce rassemblement du monde du cheval et en partenariat avec le CRTE, un stand a été réservé afin d'y valoriser les activités équestres girondines.

Quatre centres équestres ont répondu à notre invitation et présenteront leur activité. Nous espérons que vous serez nombreux à venir nous rendre visite.

### **EQUIGIRONDE 23,24 et 25 Août 2013 aura lieu certainement à SAUCATS.**

### **PARCOURS D'ORIENTATION EDUCATIF Dimanche 4 Novembre 2012**

Au Centre Equestre Equit Libre à SAINT AUBIN DE BRANNE.

Renseignements consultables sur le site du CDTE : [www.cdte33.ffe.com](http://www.cdte33.ffe.com)